

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

# EL VIGÍA CATÓLICO

ANUNCIOS Y AVISOS.  
Los suscritores á 5 cént. por línea.  
Los no suscritores á 10 id.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

DE CIUDADELA  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

## SECCION RELIGIOSA.

Jués 19.—San Pedro de Alcántara confesor y fundador.

Viérnes 20.—San Juan Cancio presbítero y santa Irene virgen y mártir.

Sábado 21.—Santa Urenla y 11.000 virgenes mártires y San Hilarión abad y confesor.

### Cultos.

Jueves 19.—La Misa y oficio divino son de la Octava de Nuestra Señora de la Columna, con rito doble color blanco.

En el Rosario continua la oracion de 40 horas esponiendo S. D. M. á las 5 y media y reservando á las 7.

Viérnes 20.—La Misa y el oficio divino son de S. Juan Cancio confesor, con rito doble color blanco.

Sábado 21.—La Misa y el oficio divino son de San Pedro de Alcántara confesor con rito doble 2.ª clase color blanco.

En San Agustín al anochecer Felicitacion Sabatina.

## APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE.

Las iglesias de Bélgica y Holanda.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco principalmente, para que triunfeis en Bélgica del Liberalismo, y en Holanda del Protestantismo y de la Masonería.

PROPÓSITO

No decir ni hacer nada que menoscabe la pureza de la fe, ni la pureza de costumbres.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.ª Para que ninguno de los fieles de esta Diócesis sea víctima de las propagandas impías.

2.ª La instruccion religiosa del pueblo.

3.ª Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Corazon de Jesus por beneficios obtenidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre, y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Dia 4, san Francisco de Asis.

» 15, santa Teresa de Jesús.

## UN SÁBIO

Seis años atrás, era Pablo Matorral un honrado labrador, hombre do pelo en pecho, que calzaba abarcas, vestía zamarra

y fumaba, en pipa de barro, tabaco de doble fuerza. Consistía su hacienda en mil doscientas libras de veinte sueldos, colocadas á reditos sobre buena hipoteca, y en el trabajo de sus manos, que las tenía velludas y callosas, á más de fuertes como tenazas; lo cual no era poco. Diligente, sufrido y capaz para el trabajo, sólo le preocupaba el tiempo, que en siendo malo le malograba la cosecha y cuando bueno se la daba pingüe y rica.

Colono de una de las mejores heredades de la comarca, la cultivaba Matorral, ayudado de sus labrantines, con gran inteligencia y cuidábala con esmero, devolviéndole la tierra, trocadas en dorados granos, frescas verduras y sabrosas frutas, las gotas de sudor y las horas de trabajo que su cuidado le costaba.

Vivía el buen hombre satisfecho, distribuyendo los instantes de su vida entre las faenas agrícolas y sus deberes de padre y esposo, enseñando al hijuelo que tenía á ser un labrador como él era, amante del trabajo y hombre de honrada vida.

Por aquellos tiempos no se permitía otros solaces que bajar todos los domingos á la cercana villa, oír la misa de ocho, dar un paseito, tornar á su casa, fumar un cigarro de á dos cuartos y emplear lo restante del dia en compañía de su amante esposa. En los demás de la semana pasaba la velada,—en invierno junto á la fogaña (hogar) y en verano bajo el pórtico—en amable tertulia con su esposa y sus mozos de labranza, pipada tras pipada.

Aunque nuestro honrado payes delectaba casi de corrido, no le dió el naípe por ser hombre de ciencia: sus lecturas consistían en los romances de «Juan Portela», y «Carlo Mango, como leía él. el Zaragozano de cada año y poca cosa más. A fuerza de leerlos se los sabía casi de memoria.

Celebraban sus labrantines, cuando por las noches les leía estas cosas, la valentía del *ladron mas afumado de la gran Sierra Morena* y los asombrosos hechos de Oliveros y Roldan, creyéndolo todo como si lo hubieran visto, pues ellos no se paraban en tiquis-miquis de si podía ó no podía ser lo que los libros contaban ni diferenciaban el romance de ciego de la Historia: en estando en letras de molde, ya no había duda; estimaban por verídico y más que cierto aun lo más estupendo é inverosímil.

Mas hé aqui que un cierto amigo de Matorral, residente en la villa, con fama de *sábio* y muchos puntos de desvergonzado, empezó á darle matraca, y admirándose de que *todavía* asistiese á Misa y confesase, se ofreció á hacerle *ilustrado* en un periquete.

Le dió á entender que ya no estaba en moda creer en los Curas, que no había misterios ni milagros y que todo era una farsa para engatusar á la gente. Y el muy embustero, confesó á Matorral que los Curas mismos no creían lo que predicaban, «que lo sabía el de buena tinta... pues, digase de una vez, uno de ellos se lo había manifestado en secreto, por supuesto»; y citaba el nombre de un venerable sacerdote, varon de grandes virtudes.

Matorral, que conocía los puntos que su amigo calzaba en cuanto á pureza de costumbres y soltura de lengua, se decía para su chaleco, que aunque fuera farsa lo del Cura, benditas las mentiras que salen de labios del bueno. Mas tanto machacó el otro, de tal manera le habló, que Matorral mordió el venenoso anzuelo de la duda, se dejó llevar y acabó por manifestar deseos de *abrir los ojos*.

Por de pronto, cargó con una veintena de «Faros espiritistas» y los impíos libros de Allan-Kardéc, entregándose todas las noches con avidez á la lectura de aquellas páginas que tantas almas buenas y tantos corazones honrados han extraviado con su falsa filosofía. Poco á poco y sin sentirlo él, ibase desmoronando en el entendimiento de Matorral el edificio de las santas creencias que con tantas amor le inculcaron sus padres.

Nada hubieran conseguido, sin embargo, el *ilustrado amigo* de Matorral ni sus libros, si, con la más traidora hipocresía, no hubiesen asegurado al sencillo labriego que podía creer en ellos sin dejar de ser por esto ferviente católico, el que lo fuese, y fanático mahometano quien de Mahoma hubiese bebido los errores con la leche maternal. «Todas las religiones positivas caben dentro de nuestras creencias», decían aquellos libros, y el pobre Matorral se lo tragaba. Con la más ciega imprudencia se fué empapando de aquellos sofisticos argumentos, que, al entender de su inculto juicio, eran sugeridos por la más alta sabiduría.

La soberbia acabó de precipitarle. Al ver que él, rústico labrador, entendía las

cosas más ocultas é intrincadas, acometióle el demonio del orgullo y se juzgó capaz el solo de destruir cuantos argumentos se le presentasen en punto á religion.

—Esto—pensaba el pobre hombre—es claro como la luz; aquí se esplican bien las cosas. ¡Tonto de mí que vivía en tinieblas! Esta es una religion científica y consoladora... aquí al fin nadie se pierde. Para no alargar el cuento, dígame de una vez: Matorral fue espiritista. Aunque nunca pudo alcanzar la categoría de *medium*, no por esto dejaba de creer cuanto los libros le decían. Y no solamente lo creía, sino que también lo predicaba. Entróle en los cascos la idea de «descorrer el velo que cubría los ojos de los fanáticos» y particularmente de su esposa y sus labrantines. Declaróse apóstol de las, para él, flamantes ideas; y despues de leer y releer los libros citados y otros que se procuró, empezó por hacer un ensayo con sus inozos de labranza.

ANGEL RUIZ PABLO.

(De los *Tipos y costumbres de mi tierra.*)

(Se continuará.)

## CARTAS DESCUBIERTAS

### III.

#### LA TORRE DE BABEL.

Mi amigo Francisco: Si tal es la Masonería, dirá alguno conforme dijo *Marcial* en su carta anterior, ¿cómo figuran en ella, sin ocultarlo, gentes de honradez reconocida?

El argumento no carece de fuerza; porque prescindiendo de algunos desgraciados, para quienes el bien y el mal son cosas indiferentes, y que buscan siempre su provecho, ó la satisfaccion de sus pasiones, aunque sea por el camino del crimen; es indudable que en el fondo del humano corazón, hay sentimiento de honradez, que nos hace retroceder espantados, ante las doctrinas y los planes ligeramente bosquejados. Mas la dificultad queda desvanecida, desde el momento en que se sepa que la Masonería vive del engaño, que sus manifestaciones externas son falsas, y que convencida de que su verdadero objeto es un crimen que castigan todos los Códigos del mundo, oculta ese objeto, bajo mil mentidos pretextos, con los cuales engaña no solamente á los profanos, sino á la inmensa mayoría de los que tienen la debilidad de inscribirse en sus filas.

Por lo comun, el que ejerce el proselitismo es algun Maestro, grado 3.º, que así conoce la secta como yo á los habitantes de la luna.—¿Y qué es la Masonería?—pregunta el invitado á entrar en las lóginas. «¡Oh, se le dice, la Masonería es una cosa muy buena! Es una sociedad de hermanos que aman, se conocen en todo el mundo por medio de ciertas señas, y se protegen en todas las esferas: en la beneficencia, en las oficinas, en el comercio, en la industria, en vida y en muerte: porque cuando muere un mason, ni su viuda ni sus hijos quedan abandonados; en todas partes tenemos hermanos que nos dan la mano. Esta es la Masonería.

Entra el incauto en la secta, le enseñan á dar tres pasos, poniendo los piés en escuadra, y á pronunciar unas cuantas palabras judío-barbaro-helénicas, como *Boaz* y *Jakín*, y á dar ciertos apretones de manos. Este conocimiento no es muy grande que digamos; y

si el pobre aprendiz supiera discurrir, al ver que para semejantes niñerías se le exigen juramentos, y se blanden puñales y se habla de venganzas, ódios y muertes, y se le asegura que la menor indiscrecion por su parte, puede causar la ruina de sus compañeros; si supiera discurrir, repito, la idea de conspiracion contra el Estado le asaltaría de seguida. Los hermanos, por si acaso, le tranquilizan, asegurándole que tantos juramentos, puñales y amenazas, son ritos antiquísimos de la Hermandad, que conviene conservar, para que nadie revele las palabras sagradas, y las señales secretas, por cuyo medio se conocen los masones de todo el mundo, á fin de practicar entre sí la beneficencia y el mútuo apoyo. Tranquilo el neófito, espera que en el segundo ó tercer grado se le comunicará el secreto codiciado; pero nada. Se le enseñan otros tres pasos en escuadra, deletrea otras cuantas palabras bárbaras, oye hablar de no sabe qué fábula de Hiram -Abi, del templo y caverna subterránea de Salomou, de los caballeros de Malta, y se queda tan profano como antes, para entrar en sueño si se aburre, ó para continuar toda la vida en ese estado de ignorancia, que constituye la gran base de la hermandad: la base de los que pagan.

En que consistirá, por consiguiente, el objeto de la Masonería? ¿En el ejercicio de la beneficencia? ¿Será por ventura moralizar el pueblo? ¡Ah! no, ni la beneficencia, ni la moralidad, forman parte de los principios masónicos; antes son miradas con desprecio por la Masonería, porque se enseñan en las Iglesias y catecismos cristianos. Así lo afirma una Liturgia oficial de la secta, diciendo que «la moral no es nuestro fin y la ley del Evangelio no es nuestra ley.» No nos hablen, pues los masones de esas virtudes, excluidas oficialmente de su Hermandad,» como broza miserable, que es preciso barrer». La caridad y la beneficencia desinteresadas, no son masonicas, son cristianas; y los masones, que otra cosa creen, son masones de farsa, porque recibieron grados, que no had sido capaces de entender. La beneficencia masónica nada tiene de desinteresada; se ejerce sólo entre los hermanos, para sostener la Hermandad, y sobre todo, para sostener á muchos de sus dignatarios, á los explotadores, lo cual constituye su punto más importante.

La masonería se propone otra cosa que la moral, la caridad y la beneficencia; se propone «hacer feliz al hombre». Pero hacerlo feliz, como lo intentaron los revolucionarios franceses, segando ocho millones y medio de cabezas; como lo intentaron los comunistas, incendiando á Paris; como lo intentan los internacionalistas, por el hierro, el fuego y la dinamita; como lo hicieron los cantonales españoles, en Alcoy, Cartagena y otros puntos. La Masonería es una asociacion montada á lo militar, esencialmente social y política, cuyo fin único es aniquilar la Iglesia Católica y la Monarquía, simbolizadas en el Papa Clemente V y en el Rey Felipe el Hermoso.

Para concluir amigo mio, coronaré este mi trabajo, reduciendo á cinco puntos capitales, todo cuanto se propone la Masonería.

1.º la más completa reserva sobre todo lo que se hace ó se dice en la logia; 2.º la más ciega y completa obediencia á cuanto manden los jefes masónicos; 3.º la apostasia de cuanto nuestros padres y maestros nos han enseñado en la infancia, especialmente si las ideas de esos padres y maestros eran religiosas y monárquicas; 4.º el respeto á la honra de los masones del grado 30, sin que valga un ardide la del resto de los hombres, aunque

sean masones; 5.º el puñal, símbolo de conspiracion y de muerte, de que tanto uso se hace en las ceremonias masónicas, y cuyo objeto es fácil de conocer. En algunos diplomas, que tuve á la vista, había además un frasco de veneno. Luego la Masonería es una institucion inmoral, antimonárquica y criminal, condenada repeídas veces, con excomunion mayor, por la Santa Sede.

Con esta, carísimo amigo me despido de V., teniendo la satisfaccion de haber disparado en pos de V. algunos tiros con bala contra la logia «Torre de Babel», logrando que los proyectiles así los de V. como los míos penetraran según me consta en el interior de esa Torre y que sus moradores se sintiesen alarmados por verse descubiertos y perseguidos cuando menos lo esperaban.

Su affmo. S. S.

MARCIAL.

## GACETILLA.

### ESCUELAS SIN RELIGION.

(Conclusion.)

Educar á un niño no es solo enseñarle letras y guarismos, caligrafía y ortografía, historia y geografía, física ó matemáticas. Educar es nutrir la inteligencia con elevadas ideas y formar el corazón con buenos sentimientos; educar es además enfrenar apetitos, reprimir tendencias viciosas, corregir el natural deseo de libertad con la rigidez de la ley y de sus imperiosos preceptos. Y todo esto no se consigue sin acostumar al niño á la idea de un Sér superior y de una ley también superior, que los hombres no han establecido; sino que proviene de más alto origen: Sér y ley que ejercen su rigurosa jurisdiccion sobre los más íntimos y secretos pensamientos y deseos de su alma: Sér y ley, de los cuales, haga lo que quiera, no podrá jamás desenderse: Sér y ley que le tienen por súbdito cuando nace, que le acompañan como fiscal mientras vive, que le han de juzgar severamente despues de la muerte, y que le han de castigar ó recompensar por toda la eternidad.

Héd ahí la base de toda educacion; sin ella se podrá aprender muy bien á leer, escribir y contar: sin ella se puede saber física, química, dibujo, gimnástica... pero nada más. Se tendrá muy brillante instrucción quizás, pero no sólida educacion. Por confundir éstas dos cosas, yerran lastimosamente muchos padres al tratar de la escuela que han de elegir para sus hijos. Se contentan con maestros que bien ó mal se les instruyan, sin dar poca ni mucha importancia á que se los eduquen.

A los padres no puede ser indiferente la eleccion de las escuelas á que hayan de asistir sus hijos. Porque ¿qué podrán aquellos esperar de una escuela, cuyo maestro ponga en manos de las tiernas criaturas libros ateos? ¿Que educacion han de recibir esos niños, á quienes nada se les enseñe de Dios criador de los cielos y tierra, nada de alma espiritual é inmortal, nada de premios y castigos en la otra vida, nada de Jesucristo y su Iglesia, nada de oraciones, de preceptos y de sacramentos, en una palabra, nada de catecismo? ¿Que frutos ha de sacar el niño de una escuela, donde ni aun como asignatura de enseñanza se le imponga el estudio de su religion? De suerte que ese niño podrá saber por la geografía é historia la mitología pagana, ó los ritos de la supersticion celta, india ó del Japon; pero nada de la religion de su patria y de sus padres, porque aquella es considerada en tal escuela como peligroso contrabando.

Digamos ahora con toda imparcialidad ¿Que padre ó madre de buen juicio puede tolerar para sus hijos una educacion tan perversa?

¡Padres y madres! Faltaríais al más sagrado de vuestros deberes enviando vuestros hijos á esas escuelas sin religion, á esas escuelas en que se hallare suprimida la enseñanza del catecismo. Vosotros sois cristianos, y queréis sin duda que vuestros hijos sean tambien y permanezcan cristianos. Pues cristiana tiene que ser la escuela á que vuestros hijos concurrán.

La cuestion de la escuela, que tanto se agita en nuestros dias, para los padres y madres que profesan la religion católica, no puede tener más que una solucion lógica y razonable. Si, la escuela que aquellos elijan para que sean educados sus hijos debe ser cristiana, debe ayudarles á hacer de sus hijos unos buenos cristianos.

Para los incrédulos y los revolucionarios, la solucion es del todo opuesta; y responden por la voz de sus periódicos y de sus masones: NO QUEREMOS ESCUELAS CRISTIANAS; QUEREMOS QUE LA ESCUELA Á DONDE ENVIEMOS NUESTROS HIJOS SEA, COMO NOSOTROS, SIN DIOS, SIN RELIGION.

Y sabido es, que escuela sin religion significa escuela sin misa, escuela sin confesion, escuela sin oracion, escuela sin Dios.

Quien dice escuela sin religion, dice maestros que no enseñan el catecismo, maestros que desprecian el catecismo, maestros que aborrecen el catecismo.

¡Padres y madres! A estos maestros no debéis fiarles una peseta, cuanto menos el alma de vuestros hijos. Al maestro que no les enseñe la señal de la cruz y el PADRE NUESTRO, no le tengais confianza alguna; porque lo mismo será entregarles vuestros hijos, que colocarlos en unos centros donde ha de peligrar su fé, y es segura su corrupcion; podrá dárselos instruccion pero envenenada, la que vendrá á ser banderín de enganche para las logias masonicas, y quizás después para el anarquismo.

¡Padres y madres! ¿Que podeis esperar de unos hijos educados en tales centros sin temor de Dios? Quien no teme á Dios, no temerá ni amará á sus padres; quien empieza por despreciar la religion, será con el tiempo el verdugo de su familia. Mirad que hasta los padres malos quieren que sus hijos sean buenos. Vosotros que sois buenos, no debéis permitir que se os eduquen vuestros hijos para ser un dia perversos y malvados.

¡Padres y madres! No faltéis á vuestro principal deber, cual es, la educacion religiosa que estais obligados á dar á vuestros hijos; y faltaríais enviándolos á esas escuelas de perdicion, como lo son las escuelas sin catecismo, sin doctrina cristiana, sin Dios.

Hay que salvar de tan terribles lazos las almas que podamos. Gritemos, pues, siempre y en todas partes ¡ALERTA! ¡ALERTA!

¡Padres y madres! No vendais vuestros hijos; no los descuideis, que vuestra desidia en un asunto de tanta trascendencia fuera criminal y muy culpable.

¡Cuidado! pues ¡mucho cuidado con las escuelas sin religion!

CIUDADELA.—UN OBRERO CATOLICO.

Si bien desde mucho tiempo há estamos curados de espanto, y no nos causa la menor extrañeza la multiplicidad de colores con que acostumbra presentarse «El Bien Público» de Mahon, adoptando el que le parece más adecuado á las circunstancias que se ofrecen, nunca sin embargo creimos hasta ahora, que

no tuviera reparo alguno en adoptar el más negro de todos los colores cual es el de propagandista de doctrinas impías, heréticas é inmorales. Grave, gravísimo es el cargo; pero justo, justísimo, conforme se lo vamos á demostrar, poniéndole á la vista la prueba irrecusable de su culpabilidad. En el número de su publicacion correspondiente al sábado pasado 14 del actual, inserta un anuncio con el fin de hacer suscripciones á una recopilacion de las obras de Voltaire; recopilacion que lleva para mayor abundamiento un prólogo de Víctor Hugo. ¿Qué publicacion que en algo estime su dignidad, se atrevería á prestar sus columnas bajo ningún concepto y mucho ménos por la mezquina mira del lucro, para recoger suscripciones á las obras de un autor tan funesto como ha sido Voltaire? ¿Qué clase de catolicismo demuestra tener «El Bien Público», cuando de una manera tan osada se pone al servicio de los enemigos de la Religion, brindando á sus lectores con la copa que contiene el líquido más venenoso compuesto con el diabólico fin de producir energúmenos para aplastar al infame? Bien dijo el que refiriéndose á los liberales, afirmó que *todos eran peores*. Porque es cierto, los liberales todos abierta ó solapadamente, cooperan á la grande obra de la propagacion del mal en la triple esfera, religiosa, política y social.

«El Bien Público» pertenece á la escuela liberal, siendo su mision la de auxiliar á los más conspicuos maestros de su escuela, en la propaganda de sus malas doctrinas y disolventes principios, favoreciendo con el carácter ó color que sabe tomar segun la oportunidad de las circunstancias, permitiéndose amalgamar en, monstruoso contubernio lo religioso con lo profano, lo respetuoso con lo cínico y lo católico con lo impío. Prueba de esto es el anuncio que acabamos de citar. Otra prueba de los cargos que le hacemos es el programa de ciertas funciones teatrales, que anuncia en el mismo número á que nos referimos.

Pero «El Bien Público» que á veces la echa de católico, no solamente ha puesto de relieve en dicho anuncio ó anuncios el grado que marca su termómetro religioso, sino que siendo como es órgano autorizado del partido monárquico conservador, hasta se ha hecho reo tambien de inconsecuencia política. Efectivamente; el mismo anuncio de referencia sirve, de reclamo para cazar suscripciones á una novela histórica intitulada «¿Viva la República?», que va á publicarse y cuyo autor es un renombrado republicano. ¿Cómo? Un periódico conservador hasta la pared de enfrente, constituirse pregonero de una obra republicana?....

No se nos diga que la redaccion nada tiene que ver con la seccion de anuncios, la cual corre á cargo del empresario del periódico, ¡Donosa salida fuera esta! La redaccion de un periódico está obligada á velar sobre cuanto aparece en la publicacion, siquiera para que no resulte como sucede en el presente caso, que aparezca volteriano el que quisiera pasar plaza de católico y se convierta en propagandista republicano el órgano de la conservaduría. Y francamente, este modo de proceder, no sólo es impropio de quien estima en algo su dignidad de periodista, sino que dice poco en favor del estudiado equilibrismo de «El Bien Público.»

En «El Boletín oficial eclesiástico de esta diócesis,» publicado el viénes 13 del actual, aparece la hermosa Encíclica de Su Santidad recomendando en este mes la santa devocion

del Rosario á la cristiandad; hay tambien una carta del Santo Padre dirigida á D. Antonio Brugidon, animándole á llevar á feliz término la obra de un nuevo templo dedicado á S. Joaquin, que va á edificarse en Roma. En la «Crónica de la diócesis» se dice que nuestro Ilmo. Prelado ha contribuido con la limosna de ciento veinticinco pesetas, para la construcción del referido templo en Roma y además se dá cuenta del acto de gratitud verificado por algunos padres de familia, quienes en numerosa comision, presidida por el distinguido médico de esta ciudad D. Joaquin Comella, se presentaron ante nuestro dignísimo Prelado, para significarle el vivo agradecimiento que sienten por la esmerada y completa educacion é instruccion, que reciben hijas suyas, en el acreditado colegio dirigido por las Religiosas de la Enseñanza, establecido por S. Sria. Ilma., quien manifestó á la comision que el acto realizado por la misma, era para él la mayor recompensa que, después de Dios, podia desear por todos sus trabajos en favor de la buena educacion de la niñez y juventud que el Señor le ha confiado.

El VIGIA reconociendo igualmente el bien que viene haciendo dicho Colegio, lo recomienda una vez más á los padres de familia para la educacion de sus hijas.

Después de la Misa de Comunión que tuvieron las Hijas de María el domingo pasado en la iglesia del sagrado Corazon de Jesús, donde está canónicamente establecida la asociacion de aquellas, subió al púlpito el M. I. Sr. Director de la misma sociedad, quien luego que hubo hecho juntamente con las asociadas que se hallaban presentes la «Visita» á la Virgen, dirigió su palabra á la concurrencia excitando á las Hijas de María á asistir á las procesiones del santo Rosario y rezar esta devocion en voz alta, conforme se practica en varios puntos del continente. Esta advertencia no pasó desatendida, observándose en la procesion del Rosario celebrada en la tarde del mismo domingo, que algunas mujeres decían con voz sonora dicho rezo juntamente con el clero. Es una práctica que quisiéramos ver introducida entre nosotros, la de tomar parte el pueblo con la iglesia en el rezo de ciertas oraciones vocales, lo cual es un medio muy eficaz para enfervorizar las almas y dar á los actos religiosos un carácter de mayor devocion y más fuerza á la plegaria.

En estos dias han predicado por primera vez, nuestros apreciables amigos D. Juan Tudurí, de esta ciudad, y D. Juan García, Pbro. de Mahon, á quienes felicitamos con tal motivo, deseando que su predicacion sea provechosa para las almas y para la mayor gloria de Dios.

¿Como es que «El Noticiero» de esta ciudad, que se manifiesta tan aficionado á publicar detalles sobre las compañías teatrales, que se contratan y actúan en Ciudadela, no dijo esta boca es mía respecto de la compañía que actuó poco há aquí mismo? Esto huele mal... sobre todo, después de haber dado cuenta «El Noticiero» de la llegada de aquella compañía á esta ciudad.

Debidamente autorizados podemos desmentir los rumores que con motivo del lamentable suceso de la casa Veñys han circulado respecto de haber sido sustraídos algunos objetos de dicha casa, con la aglomeracion de

personas que acudieron al saber dicha desgracia. Nada ha faltado en la referida casa y por tanto carecen de verdad aquellos rumores.

Mañana por la tarde, nuestro venerable Prelado saldrá de esta ciudad para Mahon, donde permanecerá algun tiempo, consagrándolo á la inspeccion de algunas obras, que necesitan de su presencia personal. Deseamos a S. S. Ilma. feliz viaje y pronto regreso á esta ciudad.

Ha llegado por el último correo á nosotros, el número de el periódico «Las Provincias» de Valencia, que contiene la hermosa correspondencia sobre el viaje de nuestro dignísimo Metropolitano, el Excmo. Sr. Arzobispo de Valencia á esta ciudad y que reproduciremos con gusto en las columnas de El Vigia próximo por estar ya adelantada la presente edicion.

Cortamos del «Soller» del 14 del actual.

«El movimiento que ayer se observó en nuestro puerto con motivo de la salida del vapor *León de Oro* fué extraordinario, como lo había sido el que hubo el viérnes de la semana pasada.

El pasaje, que fué numeroso, lo había sido mas el último viaje, por lo que fué tambien mucha mas la animación entonces, abundando los carruajes de lujo; ayer abundó la carga, y por este motivo constituyeron el movimiento, puede decirse, carros de labor. El muelle lleno de mercancías, tales como tejidos, cementos, frutas, daba una verdadera idea de la importancia comercial é industrial que paulatinamente va adquiriendo este pueblo.

Sentimos una particular satisfacción en poder comunicar á nuestros lectores esta clase de noticias.»

El domingo anterior salieron á bordo del vapor *Menorquin*, los penados residentes en la fortificación de la Mola, dirigiéndose á Barcelona, de cuyo punto saldrán para Melilla. Durante el embarco la música del Regimiento de Baza tocó escogidas piezas mientras los penados daban vivas al ejército y á España, asistió á este acto el Excmo. Sr. Gobernador militar de esta isla y varios gefes y oficiales que están de guarnicion en Mahon.

Dice «La Verdad» de Manresa:

«Los muchos amigos que cuenta el Ilmo. señor Comes y Vidal en Manresa se vieron justamente alarmados, á primeros de esta semana, por noticias que publicó un periódico y copiaron varios suponiendo al Sr. Obispo de Menorca gravemente enfermo. Por fortuna un telegrama del mismo Sr. Obispo dirigido á su familia puso fin á la zozobra en que ésta y sus amigos se hallaban, manifestando en él el Sr. Obispo el ningún fundamento de aquellas noticias, y que el supuesto enfermo gozaba de excelente salud, á Dios gracias.»

El número correspondiente al 5 de Octubre de 1893 de *La Ciudad de Dios*, contiene el siguiente sumario.

Carta Encíclica de S. S. sobre el Rosario.—II. El Mentateuco y la Arqueología prehistórica, por el P. Honorato del Val.—III. Jansenismo y Regalismo en España, Cartas al señor Menéndez Pelayo, por el R. Manuel F. Miguélez.—IV.

Los globos, por el P. Justo Fernández.—V. Inventario de un jovellanista, por D. Julio Somoza Montsoriú.—VI. Revista canónica.—Sobre aptitud de los aspirantes á prebendas de iglesias catedrales ó colegiales.—Títulos de culto reprobados por la Santa Sede.—Fiestas primarias y secundarias.—Quienes no necesitan la bula de carne y quienes están dispensados de la de lacticianos.—De cómo se ha de dar la comunión á las monjas.—Los quince sábados del Rosario, por el P. Fustasio Esteban.—VII. Crónica general.—VIII. Observaciones meteorológicas.

### Movimiento del puerto

#### Buques entrados

Día 16.—De Cette, pailebot «Paloma» de 36 tods. pat. Jaime Vives, con 5 trips. y efectos.

Día 17.—De Barcelona, pailebot «Nueva Juanita» de 36 tods. pat. Sebastian Lluch, con 5 trips. y efectos.

Día 18.—De Barcelona, pailebot «Paquete Ciudadelano» de 74 tods. patr. Bartolomé Piris, con 7 trips. y efectos.

#### Buques despachados

Día 17.—Para Barcelona, pailebot «Nueva Estrella» de 36 tods. patr. José Bagur, con 5 trips. y efectos.

### TELEGRAMAS.

Madrid 14.—El Sr. Capdepon ha marchado á Orihucla.

El lunes el Sr. Moret irá á Zaragoza á inaugurar el curso académico de la Facultad de Ciencias.

La escuadra de instruccion cruza en aguas de Melilla.

Se anuncia una circular de la Fiscalia del Tribunal Supremo reduciendo los servicios del ministerio fiscal.

Madrid—Hasta la hora presente no se ha pedido permiso para ninguna manifestacion respecto de la cuestion de Melilla. El Sr. Aguilera ha manifestado que la disolverá caso de intentarlo.

El S. Canalejas ha conferenciado estensamente con el Sr. Sagasta.

Madrid 15.—La escuadra de instrucion ha practicado maniobras fredto á Melilla presenciándolas numerosos grupos de moros en actitud pacífica.

Los buques se han retirado quedando únicamente el «Condé Venadito».

Madrid 15.—En Zumarraga ha ocurrido un nuevo caso de enfermedad sospechosa.

En Guecho (Vizcaya) han chocado dos buques ingleses yendo á pique uno de ellos nombrado «Billon».

Se han salvado doce de los naufragos.

Madrid 15.—Telegrafianme de Melilla que allí se ha generalizado la opinion de que el Gobierno ha querido solo aparentar que escarmentaría á los moros, y que éstos se rien en nuestras barbas viendo su superioridad en número y posiciones.

No tiene nombre lo que ocurre en Melilla.

Madrid 15.—En Alicante se ha organizado una manifestacion anti-marroquí que ha recorrido pacíficamente algunas calles.

En Lóndres han ocurrido estos dias ciento cincuenta casos de diarrea sospechosa.

Algunos corresponsales de la prensa que habían ido á Melilla, han anunciado su regreso á España en vista de lo estéril de su estancia en aquella plaza.

Madrid 16.—Melilla.—Los moros avanzan sus obras de defensa atrincherándose. Nuestros soldados han recibido orden de no hacer fuego. Los moros hacen continuas barrabasadas. Sin un cuerpo de ejército de ocho mil hombres los españoles corremos en peligro de caer en ridículo. Caso de ocurrir algo sério, tardará más de veinte dias.

### ANUNCIOS.

#### ALCALDIA DE CIUDADELA.

Terminado el reparto de la contribucion territorial formado en virtud de las declaraciones de riqueza urbana á consecuencia del Real decreto

de 4 de Febrero último para el año económico de 1893-94 se hallan de manifiesto en la Secretaría de ese Ayuntamiento á efectos de reclamación por término de cuatro días á contar desde la fecha de su inserción en el «Boletín Oficial.»

Ciudadela 12 de Octubre de 1893.—El Alcalde *Joaquín Comella*.—El Secretario, Antonio Florit.

### CORREOS

En la Expendiduría-Agencia de tabacos, situada en los bajos de la casa n.º 15 de la calle de Santa Clara; como tambien en la Expendiduría situada en la calle del Conquistador n.º 89, quedan instalados buzones de Correos, en los cuales, se puede depositar por el público toda clase de correspondencia sencilla y privada, así para España, como para el Extranjero.

El servicio de recogida, se verificará por los dependientes de esta Administración, todos dias á las diez de la noche.

Lo que hago público para conocimiento de todos aquellos á quienes les convenga utilizar este nuevo servicio.

Ciudadela 17 Octubre 1893.

El Administrador.—José Mulet.

## PEQUEÑECES...

DE LOS

### CATÓLICOS ESPAÑOLES

POR

UNO DE TANTOS.

Esta obra se vende en esta imprenta á 1.50 pesetas el ejemplar.

### Para vender

La casa n.º 8 de la calle de Mahon; un hortal del camino de San Juan junto al molino de José Comellas y una viña al camino de Algayarens.

Para más informes dirigirse al Notario Sr. Anglada.

#### AGENCIA ADMINISTRATIVA DE

#### D. J. SERVERA

ALCÁNTARA 7.

Admite comisiones de compras y ventas de Casas, granos y cereales, de colocacion y préstamos de dinero, y de cuantos asuntos judiciales y administrativos se le confien, evacuándolas con celo y prontitud.

Compra acciones del «Crédito Industrial Mercantil.»

Horas de despacho, de 9 á 11 y de 2 á 5.

### El Pais de la Gracia

cuentos de mil colores

escenas populares

y tradiciones cristianas

por el

P. José M. Castillo

Se halla de venta al precio de dos pesetas el ejemplar en la imprenta de este periódico.

### Obras del P. Coloma.

Del natural, copias varias	á 1.75 ptas. tela
Juan Miseria	á 2.00 " "
La Gorriona	á 1.25 " "
Pilatillo	á 1.00 " "
¿Qué sería?	á 0.30 " "
Mal-alma	á 0.25 " "
Cazador de venados	á 0.25 " "
Cuentos para niños	á 1.75 " "
Por un piojo	á 1.75 " "
Pequeñeces, en un tomo	á 5.00 " "

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús á cargo de Rafael Massanet, Alcántara, 11